

LA BÚSQUEDA DE CUATRO DESAPARECIDOS EN 1947 DE LA CÁRCEL DE ALCAÑIZ LLEGA A SU FIN

# Monroyo autoriza la exhumación de los restos de la fosa del cementerio

Las familias reciben permiso tras el acuerdo plenario aprobado por PP, PSOE y un edil del PAR, y con la oposición del Alcalde

Expertos forenses dirigirán el estudio arqueológico para encontrar los huesos en una zona del cementerio de 4x4 metros

M.S.TIMONEDA / Alcañiz

Los familiares de cuatro personas desaparecidas en noviembre de 1947 de la cárcel de Alcañiz y que aseguran que sus restos están enterrados en la zona antigua del cementerio de Monroyo podrán conocer en unas semanas si su hipótesis es acertada. Cuatro años después, el Ayuntamiento de Monroyo les ha concedido autorización, a través de un acuerdo plenario, para proceder a la exhumación de la fosa común.

Han tenido que pasar las elecciones municipales, que dejaron al Alcalde, Andrés Cros (ahora del PAR), en minoría, para que las personas que buscan a los cuatro desaparecidos -dos mujeres y dos hombres vecinos de La Ginebrosa y Aguaviva- puedan cumplir el deseo de conocer si sus antepasados están enterrados donde sospechan.

El acuerdo plenario se adoptó en el mes de agosto, con el voto favorable de cinco concejales (los dos del PP, los dos ediles del PSOE y uno del PAR), la abstención de una edil aragonesista y el voto en contra del primer edil. Previamente, la Corporación Municipal mantuvo un encuentro con expertos forenses y con las familias demandantes, en la que se le detalló la forma en que se realizaría la investigación, utilizando métodos arqueológicos en un espacio delimitado de 4x4 metros.

Con ello, el litigio que las familias mantenían con el Ayuntamiento y que les había llevado a emprender acciones judiciales, está en su fase final. Resta fijar la fecha en la que se iniciará la intervención, que deberá esclarecer si es cierto lo que señalaban los testimonios orales aportados por los familiares de que en la fosa común del cementerio están enterradas esas personas. Se trata de tres vecinos de La Ginebrosa, José Mir, Josefa Bayot y Aurelio Boj, y una mujer de Aguaviva, Aurora Piñana, que desaparecieron de la cárcel de Alcañiz el 11 de noviembre de 1947. Según la versión de las autoridades franquistas, fueron liberadas.

Desde que sospecharon que los desaparecidos podrían estar en Monroyo y ante la negativa del Ayuntamiento a conceder permiso para la extracción, las familias habían trasladado su caso al Justicia de Aragón, así como a otras instituciones.



Cementerio de Monroyo, en cuyo recinto se encuentra la fosa común

## La Ginebrosa

### José Mir

Nació el 15 de noviembre de 1907. Era maestro de obras y vivía en La Ginebrosa. Era republicano liberal. Fue detenido el 18 de Octubre de 1947, a las 11 de la mañana y llevado a la cárcel de Alcañiz. Allí fue visto por última vez el 6 de noviembre de 1947. Según testigos oculares, el 11 de Noviembre de 1947, él y otras seis personas que le acompañaban fueron sacados de la cárcel y fusilados en la cuneta de la carretera Alcañiz-Morella (actual N-232). Desde este lugar, los cadáveres fueron transportados en un carro hasta el cementerio de Monroyo y enterrados en la fosa común. La versión oficial de las autoridades franquistas señalaba que el 11 de Noviembre de 1947 salió de prisión. Desde entonces no se supo más de él.

Manuel Mir, sobrino de la vecina de Aguaviva Aurora Piñana, manifestó que esta decisión municipal "es el triunfo de la lógica y el razonamiento", y recordó que su prima Conchita Mir, hija de la desaparecida, "ha suspendido un viaje para poder estar en el momento en que se realice la exhumación". En este sentido, recordó los nervios que está pasando esta

## La Ginebrosa

### Josefa Bayot

Era nacida en La Ginebrosa, localidad donde residía cuando fue arrestada por la Guardia Civil. Esposa de Alfonso Boj y madre de Joaquín Boj, guerrilleros maquis. La detuvieron en su pueblo, el 20 de octubre de 1947, y fue trasladada a la cárcel de Alcañiz, donde coincidió con varias personas de La Ginebrosa. La última vez que la vieron con vida fue el 10 de Noviembre de 1947; tenía cincuenta años. Josefa era muy conocida en el entorno; su marido fue alcalde cuando estalló la guerra e hizo todos los posibles porque no hubiera represalias en el pueblo. La versión oficial es que salió de la cárcel el día 11 de Noviembre de 1947. Supuestamente fue fusilada en la cuneta de la carretera de Monroyo (Alcañiz-Morella) junto a otras seis personas.

mujer, que pronto conocerá el desenlace de la búsqueda de su madre, que ha sido el gran desafío de su vida. "Después de tanto tiempo sabremos si están enterrados donde todos creemos", dijo.

### "No me satisface"

Por su parte, el Alcalde de Monroyo lamentó que las familias hayan ganado la batalla. "No me satisface", dijo.

## La Ginebrosa

### Aurelio Boj

Nació en La Ginebrosa el 12 de abril de 1916. Se dedicaba a la agricultura, actividad que compaginaba con la de pastor. También había sido trabajador en las minas. Fue detenido en la localidad de La Cañada de Verich el día 18 de octubre del 1947 junto con José Mir, con quien fue trasladado a la cárcel de Alcañiz. Fue acusado de colaborar con los maquis. Soltero, residía en La Cañada de Verich. Supuestamente, el día 11 de Noviembre fue llevado fuera de la cárcel y fusilado. Una de las manías de Joaquín era llevar siempre las botas muy limpias. Según su familia, un testigo vio las botas de Aurelio Boj asomar bajo las mantas que tapaban los cadáveres que eran transportados en un carro para ser enterrados en el cementerio de Monroyo.

Y es que, desde su punto de vista, las familias "no han aportado ninguna prueba de peso para demostrar que allí están las personas que buscan". Más aún, Cros sentenció que hubiera preferido que la orden para descubrir la fosa "me hubiera llegado de la Juez correspondiente -a partir del contencioso administrativo presentado ante la Justicia por el abogado de las

## Hipótesis

La excavación podría sacar a la luz restos de otras personas enterradas en la fosa. Si es así, se depositarán en un lugar del cementerio hasta que sean reclamados

## Uso de un georradar sobre la fosa

Para conocer si en la sepultura común del cementerio de Monroyo hay restos humanos se utilizará un georradar. Se trata de un instrumento que estudia de forma no destructiva el subsuelo a través de la emisión de impulsos electromagnéticos de corta duración, basándose en el principio de reflexión de las ondas electromagnéticas. Así las cosas, con su utilización, se pretende evitar la realización de movimientos de tierra que pudieran afectar a otras tumbas. El estudio se realizará en un espacio situado en la parte vieja del cementerio, donde testimonios orales consultados por las familias aseguraron que se encontraba una fosa común en la que fueron enterradas varias personas.

## Aguaviva

### Aurora Piñana

Nació en Aguaviva. Pertenecía a una de las familias más pobres del pueblo y trabajaba haciendo labores. Vivía en una casa sencilla en la parte baja del pueblo con sus padres y hermanos. Durante la guerra, su marido se había incorporado al ejército Republicano y al salir de la cárcel regresó al pueblo, aunque mantuvo actividades políticas clandestinas y dio apoyo a los guerrilleros, en lo que también ella colaboró. Su marido huyó al monte con los maquis en 1947, año en el que ella fue arrestada por la Guardia Civil. Su madre la visitó en la prisión de Alcañiz hasta que le comunicaron que había sido liberada el 11 de noviembre. Sin embargo nunca apareció. Su marido supo por los maquis que fue fusilada en la carretera de Monroyo.

familias- y no de unos concejales que sólo hace dos meses que están aquí".

El Alcalde adelantó que no tiene intención de estar presente en la excavación. "Que lo estén los concejales que han votado a favor", señaló, al tiempo que negó que existan razones de índole personal para haber mantenido hasta el final su negativa a desenterrar los restos".